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1 

En 2024, la Société des membres de la Légion d’honneur a mis à jour ses statuts pour les harmoniser 
avec les nouvelles règles générales édictées par le Conseil d’Etat et pour s’adapter au contexte, cepen-
dant le texte est toujours en attente d’approbation administrative, suite aux contretemps gouverne-
mentaux qui en ont retardé le traitement. 

Il est toujours bon de rappeler le projet associatif de la SMLH, qui reste structuré autour de trois buts : 

 Concourir au prestige de l'ordre de la Légion d'honneur et contribuer au rayonnement des va-
leurs et de la culture de la France sur le territoire national comme à l'étranger ; 

 Promouvoir dans la société française les valeurs incarnées par la Légion d'honneur et contribuer 
au développement de l'esprit civique et patriotique notamment par des actions éducatives auprès 
de la jeunesse ; 

 Participer à des activités ou des actions de solidarité nationale tout en renforçant les liens d'en-
traide entre les membres. 

Ces trois axes guident les sociétaires, qui ont à cœur de prolonger leur engagement et de promouvoir 
l’excellence de l’action au service du collectif. La SMLH permet à ceux qui nous rejoignent de trouver 
l'environnement et le cadre structurant dans lesquels ils peuvent poursuivre et approfondir un engage-
ment individuel et collectif, citoyen en tout cas, qui renforce la solidarité intergénérationnelle dans 
toutes ses acceptions, qu’elles soient mémorielles, éducatives, ou plus liées à des aspects profession-
nels, économiques ou sociaux. 

 

Au niveau local, ces axes sont déclinés par l’action de la section et de ses comités, partout sur le terri-
toire du Béarn , de la Soule et de la Basse-Navarre.  

En 2024, les sociétaires de la SMLH ont mené une action nouvelle, avec le projet Engagement citoyen, 
engagement dans l’industrie. Destiné principalement aux élèves de second cycle technique, cet événement 
s’est tout naturellement déroulé dans les locaux du Lycée SAINT CRICQ avec l’aide précieuse et efficace 
de son Proviseur, et de ses équipes. C’est ainsi que durant près de trois heures, un auditoire, composé de 
plus de cent vingt personnes, élèves, parents, enseignants, a pu écouter et échanger avec des jeunes re-
présentants du monde de l’industrie dont le directeur Nouvelle-Aquitaine de Total Energies – partenaire 
de l’événement -, qui ont témoigné, avec force, du sens profond et de la richesse de leur engagement 
dans la vie professionnelle dans l’industrie. Des témoignages et des échanges enthousiastes ont pu se 
faire entre intervenants et jeunes élèves 
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Plus traditionnellement ont été réalisées la conférence de la professeure et nouvelle chevalier de la    
Légion d’honneur Dominique DARMENDRAIL sur L’eau ; mais aussi les actions suivantes : 

 La fondation Un avenir ensemble (animation départementale du projet) a renouvelé et étendu 
ses parrainages. 

 L’action Rural et citoyen a primé et mis en avant cette année encore les projets de deux jeunes 
menant des actions innovantes et exemplaires dans l’espace rural. Nous avons eu la satisfaction 
de voir notre lauréat 2022 récompensé au concours général du Salon de l’agriculture pour la quali-
té de son Whisky. 

 La commission entraide et solidarité a poursuivi son travail remarquable de lien entre les 
membres et a prolongé ses projets avec les jeunes, restant à l’écoute des besoins en information 
et en action des comités.  

 
Comme chaque année, cette assemblée 2025 sera l’occasion, pour ceux qui le souhaitent, de proposer 
leur contribution dans un projet ou en participant aux activités du bureau, dans lequel la place de secré-
taire est ouverte.  

Les nouveaux nommés ou les plus jeunes doivent savoir qu’ils ont toute leur place parmi nous et sont 
les bienvenus pour participer au rayonnement de notre action. 

Heureux de vous retrouver pour notre  assemblée annuelle au Parlement de Navarre 
 le samedi 26 avril 2025, 

 dès 9H30. 
 

                                                                              Jean François DELBOS    president.semlh6400@gmail.com 

 

   Un avenir ensemble 

Les parrainages de la Fondation "Un Avenir Ensemble » connaissent un bel essor en ce début d’année dans le 
64 : nous venons de signer (photo : de gauche à droite le proviseur, la filleule, sa maman, et R.Barrère) le parrai-
nage de Maï-Lee VASSAL (parrain M. FISHER) au lycée Albert Camus de Mourenx 
Les prochaines signatures se feront au lycée Gaston Fébus d’Orthez (parrain A. SAINTE-CLAIRE DEVILLE) au 
lycée Jules Supervielle d’Oloron (marraine Mme 
BAHUDET au lycée René Cassin de Bayonne 
(parrain M. GOMBERT) et au lycée Saint-Cricq  
(parrain M. TUFFERY) 
    Nous renouvelons notre appel aux décoré(e)s 
pour qu’ils - elles - acceptent de s’engager dans 
cette belle aventure en vue d' un accompagne-
ment bienveillant d’un jeune dans une démarche 
intergénérationnelle en cohérence avec nos va-
leurs » 

                                                                                                                            
   Robert BARRÈRE, coordinateur régional 
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  Si en 2024, la Section Béarn-Soule a maintenu son taux d’implication et d’activité, il faut constater que nous 
avons perdu des effectifs, passant sous les 400 adhérents. La section a régulièrement perdu des adhérents depuis 
2016, ce qui s’explique notamment par la baisse du nombre des nominations - une seule en Béarn pour la dernière 
promotion et parfois zéro -. Chacun doit se mobiliser pour amener les décorés non adhérents à participer, il y en a 
notamment de nombreux parmi les militaires de la garnison. 

État des effectifs au 1er février 2025 : 
Légionnaires:           324 
Membres associés : 72 
L étrangers :               1 
Total adhérents :     397 
 
Les activités bénévoles menées par les adhérents sont regroupées sous cinq segments : 
1 – L’entraide (c'est à dire les actions au bénéfice des sociétaires et de leurs proches) ;  

2 – La solidarité (c'est à dire les actions au bénéfice de nos concitoyens non sociétaires, à l'exception de celles 
qui relèvent du point 4, essentiellement tournées vers la jeunesse) ; 

3 – Le rayonnement de l'Ordre et de la SMLH (cérémonies, réunions officielles, conférences, etc.);  

4 - La « Légion d'honneur au cœur de la Nation » (renforcement de la cohésion nationale) et ses 4 piliers 
(grandes causes) que sont : 

 - le soutien à la formation et orientation professionnelle ; 

 - le soutien aux jeunes méritants (tous projets sur le modèle Un avenir ensemble); 

 - les interventions sur les valeurs, la mémoire, la citoyenneté, etc ; 

 - le soutien des candidats à la naturalisation 

5 – L’organisation - Administration             

Les actions menées ont été évaluées à hauteur de 6563 heures : 

 

Les activités dites de rayonnement captent près 

de la moitié du volume horaire, quand l’entraide 

et les projets au cœur de la nation (Un avenir 

ensemble, Rural et citoyen, Avec les Jeunes vers 

l’industrie, Olympiades de la jeunesse, Soutien 

citoyenneté et mémoire) représentent un peu 

moins du quart du volume d’activité. 

 

L’évocation dans les pages qui suivent des ac-

tions et initiatives des comités et des commis-

sions, et les focus  sur certains évènements par-

ticuliers, illustrent concrètement cette activité. 

                                                                                                                                                                               Jean François DELBOS                                                                                  

Rapport d’activité 2024 
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 Rapport financier 2024 

 

 

Résultat financier de l’exercice :  

Le compte de la section fait apparaître au 31 décembre 2024 un solde comptable de 26 900,22 euros.  

Au 31 décembre 2023, le solde comptable était de 29048,95 euros.  

La gestion de l’année enregistre donc un déficit de 2148,73 euros.  

Au regard des flux de recettes (42 257,82 euros) et dépenses (44406,55 euros) de l’année, ce déficit ne marque pas 
une dégradation significative de la situation financière de la section.  

Il est à noter que le début de l’exercice a été marqué par l’enregistrement en comptabilité de dépenses et recettes 
liées au cocktail de fin d’année 2023, alors que la fin de l’exercice 2023 avait aussi enregistré des recettes liées à la 
soirée caritative du 7 février 2024  

 

Analyse des recettes :  

Le plus gros montant des 15916,80 euros comptabilisés au titre des dons correspond, pour 10780 euros, 
aux retours à 100 % des dons collectés par la section à l’occasion de la soirée caritative à Franqueville du 9 
février 2024. Il y a eu aussi  730 euros de dons de sociétaires collectés à l ’occasion de l’assemblée annuelle du 
27 avril 2024 . Ces dons sont envoyés au siège, qui les reverse intégralement lorsque leur emploi pour des ac-
tions a été indiqué par la section ; les autres dons reçus du siège correspondent à des retours à 50% de leur 
montant de dons fait par des donateurs et sociétaires et collectés directement par le siège : cette année 2 
retours de dons ont été enregistrés en juillet (2876,80 euros) et en décembre (1500 euros).  

Le siège, au titre des retours de cotisations   versées au siège par les sociétaires, a fait à la section deux 
versements en 2024 pour un total de 3999   euros, dont l’un de 1500 euros a été sollicité expressément par la 
section pour la prise de frais liés à l’accompagnement de jeunes du lycée Barthou aux Olympiades de la jeu-
nesse  

LES RELCETTES 

LES RECETTES 
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 Rapport financier 2024 

 

 .  Enfin, la comptabilité a enregistré 6593 euros de recettes au titre des produits liés aux manifestations au 
profit des seuls sociétaires, en l’occurrence le cocktail de fin d’année 2023 (4345 euros) et celui de décembre 
2024 (2248 euros).  

 Analyse des dépenses : 

 Le plus gros montant correspond aux dépenses des manifestations au profit de personnes extérieures 
à la SMLH : 12 469,88 euros. Parmi ces dépenses, l’essentiel (10229,40 euros) correspond aux dépenses 
engagées au titre de la soirée caritative du 9 février (traiteur, location piano, frais de déplacement des 
chanteurs…et le bénéfice de 5200 euros versé au Secours populaire). Ensuite, la section a dépensé 1476,57 
euros pour l’accompagnement à Paris par le Président de la section de jeunes lycéens aux Olympiades de 
la jeunesse. Enfin, la journée Jeunes-Industrie organisée en partenariat au lycée St-Cricq a induit 709,44 
euros de dépenses prises en charge par la SMLH-Béarn (Kakemono et cocktail de fin de journée).  

 Les dons reversés au siège se sont élevés en 2024  à 9155 euros, dont l’essentiel (8370  euros)  corres-
pond aux dons collectés en 2024 (d’autres avaient commencé à être collectés en 2023) au titre de la soirée 
caritative du 9 février 2024. Les dons reversés au titre de l’assemblée annuelle se sont élevés à 755 euros et 
à 30 euros pour le cocktail de fin d’année 2024.  

 La section, au titre de la solidarité au profit de personnes extérieurs à la SMLH, a dépensé 6311, 50 

euros qui correspondent au Prix rural et citoyen 2024 (un chèque de 3000 euros remis à chaque lauréat 

et 311,50 euros pour le buffet de la cérémonie de remise à la mairie de Sault-de-Navailles).  



6  

 

 

 

                                                                  

    

 

 
   

   

 Elle a versé aussi au titre de la solidarité envers les sociétaires une somme de 3000 euros accordée par 
la commission d’entraide nationale à la demande de la section, sur un cas signalé par elle.  

 Les dépenses des manifestations au profit des seuls sociétaires se sont élevées à 4202,41 euros, dont 
1378,49 euros au titre de l’impression et de l’envoi du  bulletin 23 contenant les rapports d’activité de 
l’assemblée annuelle d’avril 2024, 2457,50 euros pour le  buffet du cocktail de fin d’année 2024, 166,42 eu-
ros pour la sécurité du cocktail de fin d’année 2023, 200 euros pour les frais de conférenciers des visites or-
ganisées par la commission d’entraide au tissage Larousse et au camp de Gurs. 

 Les frais d’assemblée générale, assemblée locale et réunions se sont élevées à 3080,25 euros, dont 
2236,70 euros au titre de l’assemblée annuelle du 27 avril 2024 (traiteur, sécurité Parlement de Navarre, 
gerbe) et 843,55 au titre du remboursement des frais de déplacement et hôtellerie du Président de la sec-
tion pour sa participation à l’assemblée générale de la SMLH et à l’assemblée extraordinaire tenues à 
Brest.  

 La section a versé 2900 euros aux comités (1100 euros à Pau, 1100 euros à Oloron (dont les déplace-
ments du porte-drapeau, qui donnent lieu à des remboursement de frais, induisent une charge exception-
nelle), 500 euros à Orthez, 200 euros à Soule.  

 Enfin, les dépenses de fonctionnement de la section se sont élevées à 2154,33 euros. Elles compren-
nent notamment les locations de salle à La Pépinière et Familles rurales et les cotisations aux associations 
d’usagers, l’abonnement à Zoom pour des visioconférences, les frais d’impression (bulletin et livret d’ac-
cueil). Un nouvel ordinateur a été acheté pour la section au début de l’année (459,88 euros) et divers 
achats pour les relations publiques (Pins, porte-clefs) ont aussi été effectués (383,10 euros).  

 

Conclusion générale :  

La situation de trésorerie de la section demeure très positive et les flux enregistrés en 2024 ont été le reflet d’une 
intense activité avec un équilibre dépenses recettes très satisfaisant pour les actions initiées par la section, un 
résultat exceptionnel de la soirée de solidarité du 9  février,   enfin  une bonne réactivité du siège à des demandes 
de versement  pour des actions de solidarité au profit de personnes extérieures à la SMLH. 

 

                                                                                                                                                                              Claudine RENOU-FAGES 

 

 

Rapport financier 2024 

 

 

La section recherche un-e- bénévole pour prendre en charge le secrétariat. 

Nous avons besoin de vous ! 

Venez rejoindre une équipe dynamique et chaleureuse. 

Contact : Jean François DELBOS  president.semlh6400@gmail.com 
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En direct des comités 

                                                    L’année 2024 fut une année relativement stable en termes d’activités.  

Sociétaires : début 2024 nous étions 308 membres (251 légionnaires et 57 membres associés) et fin 2024, le 
comité comptait 305 membres (254 légionnaires et 51 membres associés) et 12 amis. A la fin 2024, 139 membres 
avaient plus de 80 ans, 99 plus de 85 ans et 54 plus de 90 ans dont 3 centenaires.  

Entraide :  

Chaque sociétaire de plus de 80 ans est suivi par un délégué(e) ; une boîte de chocolat est offerte en fin d’année 
aux membres âgés de 85 ans ou plus. Quarante personnes sont délégué(e)s d'un ou plusieurs membres ; il y a eu 
2 réunions en 2024. Le comité, dont le président participe à la commission entraide de la section. Deux aides fi-
nancières ont été initiées par les délégués et réalisées par le comité et la section. 

Rayonnement : 
Le comité a participé en nombre aux diverses manifestations patrio-
tiques, associatives ou aux obsèques des membres. Le drapeau est sorti 
41 fois aux mains de 4 porte-drapeaux (28 cérémonies, 11 obsèques et 2 
remises de décoration).  
A noter la promotion du Capitaine René VIALET au grade de Grand Offi-
cier en janvier 2024, décoration remise par le Colonel Achille MULLER. Il 
a fêté ses 100 ans en août de cette même année. 
La médaille d’honneur de la SMLH lui a été remise par le président. 
Sans le drapeau, le président ou un membre du bureau sont présents 
aux diverses invitations, comme les vœux, assemblées générales, ou 
invitations des autorités locales. 

Convivialité : 

De nombreuses actions de convivialité, initiées par le comité ou comme 
participant, sont réalisées en cours d'année. Il y a bien sûr la tradition-
nelle galette des rois (40 personnes présentes), l'assemblée annuelle (60 
personnes présentes) qui a eu lieu au restaurant « Le Tison » à Sendets, 
mais aussi la participation à des visites instructives dans l'espace local, 
organisées avec ou par la commission entraide ou d'autres associations, 
à diverses conférences, au cocktail de fin d'année organisé par la section 

et aux voyages de la com-
mission animation 

Communication :  

Quatre flashs d’information ont été envoyés par mail ou papier 
pour les 30 sociétaires n’ayant pas d’adresse mail. Le secrétariat 
envoie aux membres ayant une adresse mail toutes informations 
pouvant les intéresser, qu’il s’agisse des disparitions, de dates de 
conférence ou d’informations diverses. 

Pour 2025, le comité de Pau va continuer sur ses missions de base, 
participant aux actions et projets de la section, espérant que de nouveaux Légionnaires ou membres associés 
nous rejoindront.                                                                                                                                                            Philippe JOSZ 

Comité de PAU 
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En direct des comités 

                                                              Comité d’ORTHEZ 

 

Comme d’habitude ,participation aux différentes manifestations patriotiques  ,en particulier le 11 Novembre, me 
partageant entre Sainte Suzanne, Orthez et Sault de Navailles, mon village où les enfants de l’école ont lu des 
textes très émouvants. 
A noter dans l’année ,le décès de 3 de nos sociétaires . 
 
2 dossiers en cours pour une proposition au grade de Chevalier dans l’Ordre de la Légion d’Honneur . 

 

                                                    Comité d’OLORON 

 

Comme chaque année, le Comité d’OLORON Sainte Marie de la Société des Membres de la 
LEGION d’HONNEUR s’est réuni pour la traditionnelle galette des Rois en Mairie de BIDOS. 

Nos sociétaires venus des vallées d’OSSAU, d’ASPE, de BARETOUS et du Piémont oloronais 
ont apprécié ce premier rendez-vous de l’année dans cette Mairie de BIDOS qu’ils connaissent si bien, et qui les 
accueille si remarquablement. 

Madame Françoise ASSAD, Maire de BIDOS était représentée par ses adjoints Madame LEFEVRE et monsieur 
PRAT. Madame Marion AUSTIN-ROTH, sous-préfète d’OLORON nous a fait l’honneur de sa présence, et a ainsi 
pu rencontrer très directement les légionnaires et veuves de légionnaires du Haut-Béarn. 

Après avoir remercié Madame la Sous-préfète de sa présence, et Madame le Maire de BIDOS pour son très ai-
mable  accueil,  le général Bernard PEYREFITTE, Président du Comité, à souhaité ses vœux de bonne année à 
tous les membres présents ou empêchés,  et une pensée a été observée à la mémoire de nos disparus de l’année 
passée.  

Un de nos grands anciens centenaires était présent en la personne de Joseph PONTACQ, ancien combattant de 
la 1ère Armée du Général de LATTRE de TASSIGNY.  Notre deuxième centenaire Jésus MARCUELLO de GUR-
MENCON, lui aussi ancien combattant de la 1ère Armée, n’ayant pu se joindre à nous, n’a pas été oublié d’être 

cité. 

 

 

Rendez-vous est pris pour une  nouvelle 
rencontre  au début de l’année pro-
chaine, et plus près de nous au deu-
xième trimestre, pour l’assemblée géné-
rale du Comité qui se déroulera à OGEU. 

 

                              Bernard PEYREFITTE 
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La vie des commissions 

 

 Commission entraide, solidarité, convivialité 

 

10 personnes composent cette commission qui se réunit mensuellement. 

Au cours de l’année 2024, nous avons abordé plusieurs thèmes : 

Les EHPAD, UNIS-CITÉ, les visites conviviales, les demandes d’aides, les projets de solidarité auprès de certains 
publics. 

Les EHPAD :  

nous vous rappelons que des conventions ont été signées entre certains établissements et notre section de façon 
à favoriser l’entrée en priorité de sociétaires. Il s’agit actuellement des EHPAD suivants :. 

La Vigerie à Billère et  Jeanne D’Albret sur Orthez . 

Pour Maria Consolata et Mérici sur Pau les conventions sont en cours de modifications. 

D’autres EHPAD ont été sollicités pour lesquels nous attendons une réponse. 

Distribution de chocolats avec Linda SATRAGNO, la secrétaire, Annie LACAZEDIEU déléguée, à nos sociétaires 
de plus de 80 ans avec la chance de pouvoir échanger avec des personnes isolées, en particulier un sociétaire 
résidant à la Maison de retraite de Malaussane, âgé de 100 ans qui vient de publier un livre sur sa vie «  Un si long 
voyage « ,une rencontre captivante et combien enrichissante. Il aurait fallu rester plus longtemps pour partager 
de grands  moments. Nous nous nous sommes promis  de retourner voir Monsieur DUFAU  
 
De plus participation à la Commission Entraide et aux réunions du bureau de la Section à Pau . 
                                                                                                                                                                                                                                                             
A noter la visite de la Cour d’Appel de Pau le 8 Novembre 2024 organisée par Nicole TERCQ, visite impression-
nante et émouvante quand on peut imaginer ce qui se passe dans ces salles . 
 

Participation au cocktail de fin d’année au 
Pavillon des Arts à Pau avec présentation 
des Présidents des Comités  à  Monsieur le  
Préfet Jean Marie GIRIER ,nouvellement 
arrivé dans les Pyrénées Atlantiques . 
 
A noter une réunion amicale du Comité  
prévue le 22 Février 2025 à la Mairie de 
Sault de Navailles, avec un exposé sur les 
Béarnais et les Savoyards partis lors de la 
conquête de l’Algérie en 1830,réunion sui-
vie d’un  goûter. 

                                                                                                                                                         Christiane PRAT CAILLOL 

En direct des comités 
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 La vie des commissions 

  

 UNIS-CITÉ : 

au cours de l’année 2023 / 2024, 7 personnes, ont souhaité bénéficier des activités concernant l’utilisation de  
l’outil informatique ou de rencontres pour rompre l’isolement. 

Concernant  les activités pour l’année 2024 /2025 qui ont débuté à l’automne 2024, 14  sociétaires  se sont ins-
crits . Dans le cadre du partenariat avec cette association, nous apporterons , comme ce fut le cas il y a quelques 
années, notre  concours, à l’élaboration du projet de vie des jeunes intervenant auprès de notre public 

Les visites conviviales 

Au cours de cette année 2024, nous avons pu participer à diverses visites qui sont suivies généralement d’un re-
pas ,c’est ainsi que nous avons eu accès à divers lieux : 

 

  Les établissements Safran à Bordes opérants dans les domaines de l’aéronautique 

 

 Les tissages MOUTET à Orthez qui depuis 1919 développent un savoir faire dans le 
tissage du linge basque ,  

 

 Le camp de Gurs et la citadelle de Navarrenx. 

 

 

    La cour d’appel de Pau commentée par Eric 
TUFFERY Procureur Général.  

                                                                                        

 

 

 

Ces temps partagés et forts instructifs, permettent de se retrouver, d’échanger et de terminer ces rencontres 
autour d’un agréable repas. 

Les demandes d’aide 

Nous vous rappelons que la commission peut être saisie de diverses situations pour obtenir des précisions, des 
orientations ,d’éventuelles aides financières exceptionnelles dans la limite des attributions prévues par la SMLH 
sur Paris. 

Autre réflexion menée par le groupe 

Nous avons rencontré divers partenaires dans la perspective d’apporter notre contribution auprès de jeunes de 
l’aide sociale à l’enfance, qui atteignent leur majorité et doivent quitter les dispositifs d’accompagnement du fait 
de leur âge. Certains d’entre eux se retrouvent bien démunis et très seuls. 

Actuellement pour diverses raisons ce projet est en attente. 

 

Nous demeurons attentifs à vos besoins, n'hésitez pas à nous solliciter et à nous faire part de vos souhaits. 

                                                                                                                                                                       Nicole TERCQ 
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La vie des commissions 

 

 

 

Commission convivialité 

Croisière sur la Moldau et l’Elbe du 1er au 7 juillet 2024 

 

J1 Embarcation 
Le bateau en contre-bas de la route paraît étrangement petit et flotte au ras de l’eau comme une feuille de nénu-
phar ; le personnel souriant vient à notre rencontre et nous déleste de nos valises ; la passerelle franchie, Ambre 
la Commissaire de bord nous accueille avec un large sourire ; nos cabines sont spacieuses et bien agencées…
notre croisière débute sous les meilleurs auspices! 
 
J2 
Le bateau glisse en douceur sur la Mol-
dau ; des collines boisées longent le 
fleuve ; de temps en temps, on aperçoit 
les silhouettes de châteaux ou de belles 
demeures jouant à cache- cache dans la 
frondaison, absolument romantique et si 
reposant ! enfin le barrage de Slapy se 
dresse devant nous, c’est le lieu privilé-
gié par les Pragois qui recherchent le 
repos et la détente ou se livrent au nau-
tisme. L’après-midi, nous visitons le châ-
teau de Kronopiste,  adossé à la colline ; 
nous traversons une cour d’honneur austère et froide et pénétrons dans la résidence de chasse des HASBOURG ; 
sur les murs, un nombre incroyable de trophées prouve le goût immodéré des maîtres des lieux pour la chasse ;  
les pièces de vie sont plus intimes, on y voit des photos de la famille impériale prises lors de séjours dans cette 
demeure ;dans une vaste salle, est exposée une imposante collection d’armes et armures médiévales.  

 
 
J3 retour à Prague  
L’après-midi, visite du quartier « Nové Mèsto », la nouvelle ville et son immense place 
Stanislas, lieu névralgique de la cité ; de nombreux et imposants bâtiments « Art Nou-
veau », tel l’impressionnant théâtre national, hôtels luxueux, restaurants, boutiques de 
luxe, la ceinturent sous la protection de la statue équestre de Saint Venceslas. Ce lieu est 
chargé d’histoire, il a été le témoin de la grande manifestation estudiantine contre la ré-
pression policière en 1989, la « Révolution de Velours » qui  a précipité la chute du com-
munisme ; non loin de là, arrêtons-nous devant la statue originale de la tête de KAFKA, 
écrivain tchèque mis à l’index par le régime communiste, œuvre du sculpteur David CER-
NY, haute de dix mètres, constituée de plaques mobiles qui bougent et remodèlent la 
tête de KAFKA en permanence, allusion, peut-être, à la personnalité fragile de l’écrivain. 
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La vie des commissions 

  
J4 visite guidée de la vieille ville 
C’est le centre historique de la cité, le quartier le plus médiéval avec la plus grande concentration d’églises, sur-
nommée « la ville aux cent clochers » ; nous sommes frappés par la diversité architecturale, tour à tour ,romane, 
gothique, renaissance, baroque, Art Nouveau ; deux sites incontournables : l’horloge astronomique médiévale si-
tuée sur l’Hôtel de Ville et son défilé toutes les heures des douze apôtres et quatre figures supplémentaires 
comme le squelette symbolisant la mort et le « Pont Charles » datant du 14ième, bordé de trente statues de style 
baroque ( des copies aujourd’hui ) fréquenté par des milliers de touristes  

 
J5 Navigation Prague Melnik  
La navigation est entrecoupée de passages d’écluses ; l’une est si profonde que notre bateau semble prisonnier, 
entre deux murs de béton, au fond d’un sarcophage ! l’après-midi, nous visitons le Château de Nelahozeves, su-
perbe château Renaissance somptueusement décoré à l’italienne, qui abrite une des plus riches collections d’art 
privé au monde ;on y admire de très grands noms de la peinture, Rubens, Vélasquez par exemple, des portraits de 
la famille impériale exécutés par des peintres hollandais, des partitions de musique manuscrites . Enfin plus pro-
saïque, mais intéressante tout de même, la visite des caves du domaine creusées dans la roche, datant du XIVè ;  
nous prenons place sur des bancs autour d’une lourde table sur laquelle est posé un chandelier, unique éclairage 
qui donne une atmosphère intime et mystérieuse ; c’est le Prince LOBKOWICK en personne qui nous reçoit et 
nous fait goûter les vins de son domaine ; il parle notre langue parfaitement et nous échangeons dans une am-
biance chaleureuse. 
 
J6 Dresde 
Notre bateau amarré à Melnik, nous prenons un bus pour passer la journée à Dresde, capitale de la Saxe, surnom-
mée «la Florence de l’Elbe ». Une visite retiendra particulièrement notre attention, celle du château de la Rési-
dence et de sa célèbre « Voûte Verte » surnommée ainsi parce qu’à l’origine les murs étaient peints en vert mala-
chite ; ce musée contient un trésor unique en Europe, plus de 3000 œuvres d’art crées pour les Princes de Saxe par 
les artistes de la cour : merveilles d’orfèvrerie, parures de pierres précieuses, chefs d’œuvres d’ambre et d’ivoire, 
statuettes de bronze, services de vermeil et d’argent finement ciselés et j’en passe… fascinant, éblouissant et stu-
péfiant à la fois ! 
                         Pour conclure, je dirai que notre voyage a été riche en découvertes et fertile culturellement, je souli-
gnerai un service à bord irréprochable et surtout la cohésion du groupe dans la bonne humeur ! 
                                                                                                                                                                                         

                                                                                                                                                                                               Claude WELSH                                                                       
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 Hommage 

 

 

 

 

 

 

 

 

Il ne m’appartient pas de parler de la brillante carrière de cet agrégé d’histoire, docteur ès-lettres, professeur 

émérite des universités, ancien président de l’Académie de Béarn et de la Société des Sciences, Lettres et Arts de 

Pau et du Béarn, il me revient simplement, en tant que délégué du Comité de Pau de la Société des Membres de 

la Légion d’Honneur (SMLH) et ami de Christian DESPLAT, de rappeler quelques moments forts partagés afin de 

lui rendre un dernier hommage. Placé en 2ème section du cadre de réserve des officiers généraux en 2000, j’ai eu 

l’occasion d’écouter ensuite, à plusieurs reprises, des conférences de Christian DESPLAT sans qu’à l’issue nous ne 

fassions précisément connaissance. C’est en septembre 2005 qu’a eu lieu notre première vraie rencontre. Ainsi, 

en compagnie d’Annie et Christian DESPLAT, Maddy et Louis SALLENAVE, Gigi MOUTENOU, nous avons rendu 

visite, à Issor, à un grand érudit béarnais, académicien de Béarn, Jean-Jacques CAZAURANG. Autour d’un succu-

lent goûter, nous avons passé un moment inoubliable d’échanges et de grande convivialité au cours duquel Jean-

Jacques, fin conteur, nous régalait de ses histoires. Ces après-midis se sont renouvelés annuellement jusqu’en 

2008. Quant aux conférences données par Christian DESPLAT, toutes passionnantes et instructives, je trouvais 

cependant qu’elles manquaient d’illustrations. Je m’en suis ouvert à lui et lui ai proposé de créer des diaporamas. 

Proposition qu’il a acceptée et c’est ainsi qu’entre 2009 et 2016, je lui ai réalisé 18 diaporamas donnant couleur et 

vie à ses interventions. Christian en a été très reconnaissant et à chaque fois, pour me remercier, il m’offrait une 

sculpture sur bois réalisée de ses propres mains. Eh oui, il était aussi sculpteur ! Le cadeau qui a le plus touché le 

pèlerin de Saint-Jacques que je suis, fut la croix de Saint-Jacques gravée sur un galet du gave monté sur un pré-

sentoir en bois sculpté. Le souvenir de Christian est partout dans mon séjour  

 Par décret du 13 juillet 2006, Chris�an DESPLAT a été nommé au grade de chevalier de la Légion d’honneur, dis-

tinction ô combien méritée qui lui a été remise par le docteur Guy EBRARD, président l’Académie de Béarn ! Tou-

jours volontaire, Christian est devenu ensuite vice-président de la Section Béarn Soule de la SMLH et selon, Jean-

François DELBOS, l’actuel président, « il a su partager son amour pour l’histoire et éclairer la mémoire des diffé-

rentes générations pour une meilleure compréhension de notre monde et de ses incertitudes. Il fait partie de ces 

personnes exemplaires qui ont la générosité de poursuivre leur engagement en étant disponible là où la solidarité 

le demande. » Lorsque la maladie a commencé à perturber sa vie quotidienne, j’étais président du Comité de Pau 

de la SMLH. Je suis alors tout naturellement devenu son délégué, en 2018. Malgré les troubles physiques qui pro-

gressaient et commençaient à le diminuer, Christian n’a pas cessé de faire des recherches historiques et d’écrire, 

en particulier sur l’histoire du Béarn. C’est ainsi que lorsqu’il utilisait la souris de son ordinateur, ses tremblements 

parkinsoniens occasionnaient de fréquentes erreurs. Il m’appelait alors à son secours pour rétablir la situation. Je 

me rendais donc assez souvent à son domicile et j’ai suivi plus précisément ses écrits tout en l’aidant informati-

quement, par exemple pour assurer les mises en page.  

 

Hommage à Christian DESPLAT 

 par Bernard DIDIER 
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De 2017 à 2020, avec mon épouse, nous avons accompagné Annie et Christian à Lourdes afin qu’ils assistent à 
quelques concerts du regretté Festival international de musique sacrée. Ces soirées leur ont permis d’oublier les 
soucis du quotidien et ont été l’occasion d’échanges enrichissants au cours du trajet car Christian avait la passion 
de la transmission du savoir quel que soit le lieu. En 2023, il a commencé ce qui deviendrait le dernier ouvrage de 
son abondante bibliographie, intitulé « Un département modéré : les Basses-Pyrénées - Le « modérantisme » ou 
la modération en politique ». Cet ouvrage rend compte d’évènements qui se sont déroulés à la fin du XVIIIème et 
au début du XIXème siècles, le baron Élie BORDENAVE d’ABÈRE, maire de Pau, en a été un des acteurs. 

 L’état de santé de Christian s’aggravant, il a été admis en EHPAD à Idron, en février 2024. Là, avec un courage et 
une détermination qui forcent l’admiration, il a tenu à continuer la rédaction de son livre et, pour le soulager un 
maximum, je me suis proposé pour en assurer la relecture, proposition qu’il a immédiatement acceptée. Nous en 
étions arrivés à régler les derniers détails avant la mise sous presse lorsqu’il a été hospitalisé pour ne jamais reve-
nir terminer son œuvre. Je cite encore Jean-François DELBOS, « Nous nous souviendrons particulièrement de ses 
interventions toujours significatives lors des commémorations et assemblées de la SMLH. Les membres de la  
Légion d’honneur lui gardent une profonde reconnaissance et une place chaleureuse dans leurs cœurs. »    

 

  

   

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Je ressens aujourd’hui une profonde tristesse et une intense émotion en rendant hommage à un ami très cher, 
Christian DESPLAT, cet homme d’une immense culture qu’il aimait tant partager, cet homme qui a fait rayonner 
la culture partout où il est passé, enfin cet homme d’honneur qui vouait un immense respect à tous ceux qui au 
cours de l’histoire se sont battus pour sauvegarder la grandeur de notre pays.  

Cette disparition est une immense perte pour nous tous. Pour ma part, j’ai eu un réel plaisir à le côtoyer ainsi 
qu’Annie, sa chère épouse. Pendant cette vingtaine d’années, la proximité avec cet homme d’exception m’a pro-
curé un réel bonheur dont je mesure aujourd’hui l’importance. Il va tant me manquer ! Au nom de tous les légion-
naires de la Section Béarn-Soule de la SMLH, je présente mes plus sincères condoléances à Annie, son épouse, à 
son fils Marc et sa belle-fille Fabienne, ainsi qu’à tous les membres de sa famille si douloureusement touchés. Je 
m’incline respectueusement devant sa dépouille.  

                                                                                                                                                                      Bernard DIDIER 
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 Ainsi va la vie... 

 

Achille MULLER, Grand’Croix de la Légion d’Honneur a fêté son centenaire le premier janvier 2025 

 

Cet évènement n’a en rien perturbé cet homme discret et 
affable, présent sur les plages de Normandie en juin dernier 
pour célébrer les 80 ans du débarquement, débarquement 
auquel il a participé ! 

Il était aussi à l’aise en s’entretenant avec Jo BIDEN , Olaf 
SCHOLZ  ou  Emmanuel MACRON , qu’avec le premier mi-
nistre François BAYROU. 

 

 

 

 

Lors de la soirée des 
Béarnais , Achille MULLER, lauréat de la catégorie « coup de coeur »  a été 
acclamé par les 540 personnes de l’auditorium du palais Beaumont  

 

 

 

Après avoir été honoré par les 
siens à IGON , le président du 
comité de PAU , Philippe JOSZ 
a remis  au colonel MULLER la 
médaille de la SMLH le premier 
janvier au matin. 

 

La ville de Billère  n’a pas oublié un de ses plus célèbres habitants et lui 
a remis , -après l’avoir honoré en baptisant une place de son nom– la 
médaille de la ville de Billère. 

 

Enfin la ville de Pau a tenu également a fêter ce centenaire lors d’une 
cérémonie au palais Beaumont pour la remise de la médaille d’or de la 
ville. 

Autorités civiles et  militaires étaient présentent en nombre pour 
rendre hommage à  un homme à la destinée hors du commun.  

Selon son vœux notre centenaire a esquissé quelques pas de danse 
avec  la députée Josy POUEYTO 

Chaque manifestation à été pour Achille MULLER l’occasion de faire un court discours, sans notes, mais toujours 
pertinent, émaillé d’anecdotes et surtout où l’humour était  toujours en bonne place! 

                                                                                                                                                                                             Agnès BRAU 
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Nous ont quittés : 

 

Comité de PAU  

 Jean Claude BACHASSE 

Marguerite BARRIÈRE 

René BAUD 

Jean BELLOCQ 

Jeanine CARTIER 

 Georgette COUMES 

Christian DESPLAT 

Colette FLAMAND 

Claudine GONCALO DA SILVA 

Micheline LACINNIK 

 

 Mohamed LKASSBI 

Jean LONGIN 

Jean Claude OUSTRIC 

Michel PIERNU 

Gabriel QUEVEDO 

Alice SARRAMEGNA 

Jean SAUBION 

 

Comité d’OLORON 

Louis MAGNAUDET 

Victor MONTAUT 

René USAUROU 

  

Comité d’ORTHEZ 

Gaston CAZAUBON SEIGNOUR 

Jean LEBLOND 

Monique LEMONNIER 

 

 

Comité de SOULE BASSE NAVARRE 

 André CROUZET 

Claire VERGEZ 

Nos pensées vont à leur famille et à leur proches. 

Nous ont rejoints : 

 

Comité de PAU 

 Richard BILLY 

Catherine BOILEAU 

Amaya CAZORLA 

Bruno CHARRIER 

Fabrice DUDA 

Mathieu DUPEYRON 

Philippe GUILLOMOT 

Sylvette HERTOUX 

  

  

 

Jean Pierre KOPF 

Jean Louis  LARROQUE 

Denis LEPRONT 

Jean LEFEUVRE 

Chantal MESCART-LAINEY 

Jean Daniel MILLET 

Fabien MOAL 

Ginette PEYROUS 

Julien  PHERIVONG 

 

  

Thomas RIONDET 

Fabienne SEGALA 

François SERVER 

 

Comité d’OLORON 

Marie Jeanine  CHOUNET CAMBAS 

Lucienne DUBOIS 

Tony RULLIER 

 

Comité SOULE BASSE NAVARRE 

Denis MANGIN 

Bienvenue parmi nous ! 

 

Carnet 2024 


